



Communiqué de Presse
Le 4 novembre 2025

Assises nationales pour l'Habitat des jeunes 14 novembre 2025 – Lille

Créé il y a 70 ans, le mouvement Habitat Jeunes se réunira en congrès du 14 au 16 novembre prochains, à Lille. Il tiendra à cette occasion ses Assises nationales pour l'habitat des jeunes autour du thème « 70 ans d'Habitat Jeunes - Roulez jeunesse ! ». Un temps fort auquel participeront porteurs de projets Habitat Jeunes et partenaires, équipes socio-éducatives et jeunes, mais aussi représentants de l'État et élus. Un rendez-vous pour regarder en arrière, faire émerger des projets et exprimer des attentes, alors que les situations des jeunes appellent des politiques Logement et Jeunesse à la hauteur des enjeux et des urgences.

Tous les 4 ans, le congrès de l'Unhaj marque un temps fort démocratique pour le mouvement Habitat Jeunes. Il est l'occasion pour ses 300 associations adhérentes de se retrouver, de revenir sur les 4 années écoulées, de débattre des enjeux d'aujourd'hui avec les jeunes et les partenaires de l'Unhaj, et surtout d'adopter une nouvelle motion d'orientation pour les 4 ans à venir.

Mais cette année le congrès aura un goût particulier puisque l'Unhaj fête ses 70 ans. 70 ans d'histoire, de combats, d'innovations, de ruptures et de reconstructions. 70 ans à accompagner les jeunes dans leurs parcours de vie, à défendre un habitat émancipateur, à faire vivre les valeurs de l'éducation populaire.

Ce congrès 2025 sera l'occasion de regarder en arrière, mais également de s'attarder sur le présent et de préparer le futur. Pour les acteurs du mouvement, qui sont au quotidien aux côtés des jeunes dans toutes leurs diversités et mesurent mieux que quiconque leurs besoins et leurs attentes, la nomination du Gouvernement de Sébastien Lecornu laisse légitimement espérer des politiques Logement et Jeunesse à la hauteur des enjeux et des urgences. Mais alors que le Sénat vient de publier un rapport préconisant 25 mesures pour faciliter le parcours logement des moins de 30 ans, le projet de loi de finances pour 2026 suscite pour l'heure beaucoup d'inquiétudes. Le gel des aides sociales, parmi lesquelles les APL, et la suppression de celles-ci pour certains étudiants étrangers, sont en effet un mauvais signal envoyé à des jeunes qui, à l'heure de rêver leur vie et de poser les pierres de leur avenir, sont confrontés à l'accumulation des crises.

La presse est invitée à se joindre aux Assises dont le programme détaillé est ci-après (page 2).

Contact presse : Alice Dekker - alice@alicedekker-rp.fr – 06 16 58 21 60 - www.habitatjeunes.org

L'Union Nationale pour l'Habitat des Jeunes, c'est...

- 300 adhérents (associations et personnes morales) présents sur 650 sites, porteurs de projets Habitat Jeunes :
 - > Ils accueillent, informent et orientent les jeunes dans l'accès au logement autonome.
 - > Ils proposent 40 000 logements en collectif (de type Résidences sociales-FJT) ou en diffus et 4 500 logements mobilisés en médiation locative.
 - > Ils offrent un ensemble de services destinés à favoriser l'accès à l'emploi, à la santé, aux transports, aux loisirs...
- 200 000 jeunes accueillis chaque année

Habitat Jeunes, c'est...

- Une ambition : permettre à l'ensemble des jeunes de 16 à 30 ans, en situation de mobilité, de se poser, d'être chez eux, d'habiter quelque part, d'être parties prenantes des décisions qui les concernent, de s'enrichir des expériences des autres et de poursuivre leur route... Avec créativité, respect de la différence et solidarité.
- Un projet d'éducation populaire présent sur 650 sites
- Un objectif : la socialisation et l'émancipation des jeunes par l'habitat
- Une approche globale : Pour atteindre cet objectif, les acteurs Habitat Jeunes développent et agissent au travers d'outils et de leviers répondant aux besoins des jeunes et des territoires : Résidences Habitat Jeunes (FJT, Micro Résidences, Foyers soleils...), Services Habitat pour les Jeunes (CLLAJ et Services Logement), centres de formations, écoles de projet, couveuses d'activités...

PROGRAMME

10h – 10h30 - Discours d'introduction

- *Claude Garcera, président de l'Unhaj*
- *Charlotte Brun, première adjointe au maire de Lille*
- *Isabelle Sancerni, présidente de la Cnaf*

10h30-12h - Table ronde 1 - À nos maisons communes pleines d'histoires : héritages et mutations

Le mouvement Habitat Jeunes suit le cours du reste du monde. Il s'accorde aux évènements qui le traversent et y imprime à son tour sa marque de fabrique. Que transmet-il quand il ouvre des lieux aux jeunes ? Des murs mais aussi des récits, des droits, des espaces pour se construire et transformer le monde. Que s'est-il passé depuis 70 ans ? Les invités poseront quelques regards originaux pour mesurer le chemin parcouru.

- *Marinette Goureaux, ancienne présidente de l'UFJT, reviendra sur le passage entre l'UFJT et l'Unhaj, de ce qui s'y est joué, pour les jeunes, pour les associations, pour les territoires.*
- *Laurent Besse, historien, évoquera la place des foyers jeunes travailleurs dans le grand mouvement de l'éducation populaire.*
- *Julie Broner, ancienne directrice d'un Habitat Jeunes et d'une Urhaj, partagera ce qu'elle a pu voir changer (ou ne pas changer) à ces différentes places « de terrain ».*
- *Deux jeunes du réseau parleront de ce qu'ils ont vécu en Habitat Jeunes, quelle sorte de passage et quelle sorte d'aventure singulière, au regard de leur expérience mais aussi de ce qu'ils imaginent de celle des jeunes d'hier.*

12h – 14h30 - Déjeuner – village des initiatives – cabinet des curiosités

14h30 – 16h - Table ronde 2 - Jeunesse à l'agenda : on coche les cases ou on trace une voie ?

Et aujourd'hui ? Ça « roule » vraiment pour la jeunesse ? Des partenaires institutionnels de l'Unhaj et une chercheuse seront invités à évoquer ensemble la manière dont ils participent à construire les politiques publiques qui façonnent les conditions de vie des jeunes. Logement, emploi, action sociale, et si on pensait la jeunesse comme une richesse, pas un problème ? Faut-il changer de regard pour changer les politiques ?

- *Céline Marc, directrice du département enfance, famille et parentalité de la Cnaf, reviendra sur la façon dont ce partenaire historique comprend les besoins de la jeunesse et tente d'y répondre, soutient et accompagne les projets Habitat Jeunes, malgré l'adversité.*
- *Jérôme d'Harcourt, délégué interministériel à l'hébergement et à l'accès au logement, interviendra sur ce qui se joue dans le soutien de l'État à une jeunesse qui se précarise et cherche un toit et un accompagnement.*
- *Antoine Sillani, vice-président du Conseil régional des Hauts-de-France, sports et jeunesse, s'arrêtera sur la façon dont une collectivité peut venir en appui des politiques de jeunesse sur les territoires et les difficultés auxquelles elle fait face.*
- *Deux jeunes du réseau viendront éclairer les échanges de leurs regards précieux, dire ce qu'ils voient à l'œuvre de ces politiques au quotidien, ce qu'ils trouvent juste, désirable ou difficile, ce qu'ils vivent, ce qu'ils pensent et ce qu'ils veulent.*

16h30 – 17h30 - Table ronde 3 - Jeune, 16-30 ans, cherche habitat jeunes de demain pour relation constructive

Et dans 70 ans, ce sera comment ? Quelle jeunesse ? Quel habitat ? Comment le travail va-t-il changer ? Dans quel environnement ? Bon potentiel, vue dégagée ou gros travaux à prévoir ? Comment faire place à ce qui n'existe pas encore ? Habiter demain, ce n'est pas seulement se loger — c'est créer, relier, réparer, rêver.

- *Nathalie Chusseau, économiste, parlera des inégalités entre les jeunes en termes de parcours de vie, de formation et d'emploi et ce qui est imaginable pour y remédier.*
- *Pierre Mathiot, politologue, ancien directeur de l'Institut d'études politiques de Lille, abordera les évolutions à attendre pour ces différentes jeunesse à l'endroit de la formation et du travail.*
- *Eric Daniel Lacombe, architecte et urbaniste, reviendra sur ce climat qui bouge, ces « nouveaux risques », qui atteignent nos modes de vivre et d'habiter et sur les modifications que cela induira dans la façon de bâtir et de s'organiser.*
- *Deux jeunes du réseau se joindront à l'exercice d'imagination, de divination, de prédiction, de manifeste et de revendication.*